

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 12 de Octubre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 231

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La parroquial iglesia de Santiago

Según se desprende de un sermón de la Sta. Cinta, que en el año 1861, predicó el Ilre. Sr. D. Francisco Vilaret, durante la dominación musulmana jamás faltó capellán que cuidase del culto divino en la parroquia de Santiago. Lo que prueba, que entonces había ya un templo en aquel lugar, cuyo templo, sin duda alguna, debería ser el mismo á que se refieren algunas escrituras y testamentos hechos pocos años después de la Reconquista.

Mas como á medida que se agrandan los pueblos crecen también las necesidades de los mismos, habiendo aumentado el número de feligreses en la parroquia de Santiago, y siendo incapaz el antiguo templo de la misma para que los fieles pudieran cómodamente asistir á los divinos oficios, fué preciso levantar de nuevo otro templo más grande, que es, el que aun en nuestros días permanece abierto al culto divino.

Es verdad que todas las buenas obras han de pasar más ó menos por la fragua de la contrariedad, y de seguro que la parroquial iglesia de que nos ocupamos ha debido ser allí muy amartillada, pues desde que se puso la primera piedra hasta verla edificada tal como la vemos hoy, pasaron nada menos que ciento seis años.

Ya en un principio, después que se compraron tres casas por valor de unas cien libras para el solar de la iglesia, tropezaron en que el plano que había trazado M. Avaria, l' unich mestre de la Ceu, no abrazaba el solar de la antigua iglesia. Por lo que fué necesario levantar de nuevo otro plano, principiando después á roturar el terreno para abrir las zanjas donde habrían de sentar los cimientos del nuevo edificio el mes de marzo de 1625, según se ve en una memoria escrita en el libro de bautismos, por D. José Talarn, que dice: «Dona principi á obrir los fonaments de dita Iglesia (San Jaume) á (sens numerá l' dia) de Mars 1625, de la qual possá la primera pedra lo Ilmo. D. Agustí Espinola, Cardenal, y está en lo fonament del pilar de la trona devés lo Riu.»

Cinco años después vino la sublevación de Cataluña, á raíz de la cual sufrió Tortosa los horribles sitios de 1642 y 1648, en cuya época habrían

de dejar la construcción de dicha iglesia para ocuparse en levantar nuevos muros y reparar antiguas fortalezas, pues no se tiene noticia de ese templo en construcción hasta el 24 de diciembre de 1657 en que se le puso el altar mayor. Lo que revela que los trabajos fueron reanudados tan pronto se tranquilizó la población de las pasadas refriegas. Y se comprende que las obras continuaban á medida de los ingresos que tenían las cofradías de aquella parroquia, pues en un libro de notas que se guarda en el archivo de la misma léese lo siguiente: «En este any 1660 sent majordoms Jaume Riba, Miquel Beltran y Fransesch Freijens feren lo cor con ab desensia se podia cantar.» Siendo de presumir que este coro sería provisional, porque en tiempo del Cura D. Jaime Figuerola, que tomó posesión de la parroquia en 23 de diciembre de 1680, se dió término á las obras de la iglesia desde la pila del agua bendita hasta el fin, según el ya indicado libro de notas, ó mas bien desde la puerta que dá á la calle Mayor hasta terminar.

Pero la torre campanario no pudo quedar edificada hasta el año 1731, habiendo empleado, tal vez por falta de recursos, el tiempo de dos años en su construcción. Así parece desprenderse del libro de notas ya dicho cuando se lee: «En lo any 1730 y 31 essen majordoms Agustí Valldeperes lo primer any y Jos-pf Sol lo segon any feren lo chapitell de la torre del Campanari, que no pugué ser de altra manera per no carregar mes la obra, per estar á la part del Riu ahont hia perill en lo fonament y perque pot ser embrasar á les peses del Castell.»

MONALDO ESCUDERO.

Por referirse á una obra de nuestro querido paisano el eminente escultor D. Agustín Querol, cada vez más aplaudido y admirado por sus composiciones artísticas, copiamos de *La Epoca* lo siguiente:

EL MONUMENTO A MOYANO

Dentro de pocos días se inaugurará en Madrid el monumento costeado por suscripción para honrar la memoria del insigne D. Claudio Moyano, obra proyectada y ejecutada por el notable escultor D. Agustín Querol.

Este artista ha tenido la bondad de enviarnos varias fotografías que reproducen la vista general y otras parciales del monumento. Estas reproducciones bastan para que se forme completa idea del mismo.

La obra es sencilla, pero digna de encomio por el acierto con que fué di-

rigida y ejecutada en todos sus detalles. La estatua del ilustre hombre público es de correctas proporciones, y en sus líneas se advierte el sello del talento del laureado autor de la *Tradición*. El carácter del citado hombre público parece reflejarse en sus facciones. Rudo y severo, el rostro parece animado por aquel vigoroso espíritu de energía que le caracterizó.

Tan digno de elogio como el conjunto es el monumento en cada uno de los detalles. Los cuatro bajorrelieves del primer cuerpo del pedestal son de traza muy delicada.

Descuella entre los mismos el bajo relieve de la Escuela. Un ángel preside la clase. Los niños aparecen sentados en los bancos, escuchando la lección que el génio les ofrece, como embobados en sus palabras. La Enseñanza, que simboliza el ángel, levántalo con la mano derecha una rama de laurel, señala con la izquierda un libro colocado á sus pies. El ángel de este primorósimo cuadro escultórico no parece solo enseñar á los niños que se encuentran en los bancos de aquella Escuela. Desde el pedestal del monumento levantado en la vía pública, mostrara á todos que aquel es el camino de la redención y del progreso, que solo atravesando por él alcanzaron los hombres el laurel de la victoria.

Otro bajorrelieve muestra á Moyano de pie en la tribuna, leyendo al Parlamento su proyecto de ley de Instrucción pública. En un tercero, el ilustre ministro presentando á la sanción de la Reina su dicha ley. El cuarto lleva la inscripción del monumento. Todos ellos estan ejecutados con gran delicadeza y con el buen gusto que caracteriza todas las obras de Querol.

Ha tenido que luchar éste con graves dificultades para llevar á feliz término su obra, con la escasez de recursos principalmente. Para todos los gastos de material, cimentación, fundición, etc., ha podido disponer el artista de la modesta cantidad de 37.000 pesetas escasas, reunidas con trabajo en la suscripción abierta. No obstante, Querol, que no ha omitido sacrificios en favor de obra tan meritoria, ha vencido todas las dificultades y ha salido airoso de la empresa. El monumento es honor, al propio tiempo que del maestro, del escultor que le glorifica.

Vá á inaugurarse la estatua del eminente D. Claudio Moyano cuando nada queda ya de su obra. No importa, porque el trabajo del gran maestro ha fructificado. Moyano fué un precursor, y su obra, glorificada ahora, es de las que siempre se recordarán con gratitud y aplauso.

BONAFOUX

La Epoca publica un hermoso artículo del elogiado escritor que firma con el seudónimo de *Zeda*.

El motivo del artículo es el libro del ilustrado periodista Luis Bonafoux *Paris al día*.

He aquí algunos párrafos del trabajo del señor Villegas, ya que la falta de espacio nos impide recogerlo íntegro:

«Luis Bonafoux es de la raza de estos periodistas que no escriben para una sola mañana. Sus artículos como, el buen vino, lejos de perder, ganan con el tiempo. Con sinceridad declaro que las crónicas reunidas en el tomo titulado *Paris al día* me han sabido aún mejor que cuando recién escritas las saboreé en el *Heraldo*».

Leyendo *Paris al día* sientese sucesivamente la melancolía de «las tristes márgenes del Sena» en sus nublados inviernos, ó el alegre renacer de sus meses primaverales y oyesse el zumbido de la gran ciudad, en el que se suceden, mezclan y confunden gritos de triunfo, rugidos de despecho, ayes de agonía, carcajadas, besos; lamentos... cuánto en el monstruoso concierto ó desconcierto de tres millones de voces humanas exhalan el dolor, la alegría, la codicia, el entusiasmo, el placer, el crimen, la lujuria...

Bonafoux recoge todos estos ecos de la vida parisiense y los trasmite á sus numerosos lectores, sin falseamientos retóricos y con una sinceridad que traspasa, algunas veces, los límites de los convencionalismos literarios vigentes en la España actual, pero que revelan siempre intención honrada y alta idealidad.

Porque Bonafoux es un romántico, cuyo corazón se indigna contra todas las iniquidades y brutales egoismos, aceptados y hasta ensalzados por el elemento mangoneador de nuestros días. Todos los caídos le inspiran piedad todos los desgraciados lástima, todos los miserables delicada ternura: llora sobre la melancólica fidelidad de la titulada condesa Sathé, amante de un día del Emperador; sobre las víctimas de los tribunales, sobre el ejército de la miseria, encorvado por un trabajo mas de bestias que de hombres, mientras las Lyane de Pongy revolotean triunfantes como Nana, la mosca de oro, por encima de las más dolorosas llagas sociales.

El humorismo de Bonafoux me recuerda el de Larra: sus chistes robesan siempre amargura. Piensa, y así lo dice, que «suprimir lo amargo es... suprimir el fondo de la vida». A veces su lenguaje es de una extrema crudeza. No faltan espíritus timoratos, esclavos del eufemismo, que censuren á Bonafoux por sus libertades de palabra. Acaso los que tal dicen se entusiasmen leyendo ó recordando el desenfado de Fernando Rojas, de Hurtado de Mendoza, de Quevedo, de Lope, de Tirso y de tantos escritores de primer orden.

Desde este punto de vista tengo á Luis Bonafoux por uno de los cronistas que más honran al periodismo español.

CRONICA

De nuestro Prelado

El apreciable colega de Castellón *El Herald* dice en el número de ayer:

«Ayer regreso á Nules el Ilustre Prelado de esta diócesis, después de haber visitado las poblaciones de Vall de Uxó á Alfondaguilla.

Hoy habrá salido de Nules en dirección á Artana y Eulide.

Dirigiéndose anteayer desde Vall de Uxó á Alfondaguilla, volcó el carruaje que lo conducía, resultando ileso afortunadamente del percance, pero el virtuoso coadjutor del Argel de Vall de Uxó, don Miguel Falcó, que acompañaba al señor Obispo, no tuvo la misma suerte y además de haberse dislocado un brazo se causó fuertes contusiones en la frente.

Sentimos muy de veras el desagradable incidente y nos interesamos vivamente por el pronto restablecimiento del respetable presbítero don Miguel Falcó.»

Sentimos en el alma el percance sufrido por nuestro amado Prelado, y especialmente lamentamos de veras el daño sufrido por el digno coadjutor de Angel de Vall de Uxó, nuestro querido amigo D. Miguel Falcó, muy apreciado en esta ciudad donde estudió y se le tienen muchas simpatías por su bondadoso carácter y demás virtudes que le adornan como ministro de la Iglesia.

Parodiamos

El *Diario de Tortosa*, órgano de todas las estulticias y memeces, dice ayer:

«¿Hasta cuando señor Gobernador?

Ayer tarde tuvimos también toros callejeros, presenciando el espectáculo, los vecinos de la Subida de San Blás.

Continúa, pues, el Alcalde tolerando una diversión bárbara, que las Ordenanzas Municipales prohíben, y proscribe el Sr. Casas, permitiendo lo que no debiera consentir.

Las protestas de las gentes sensatas, por haberse resucitado en la localidad una diversión que estaba desahuciada, son inútiles; ¿pues qué les importan las manifestaciones del vecindario, á nuestros mandarines?

¿Hasta cuándo, Sr. Gobernador, hasta cuándo se permitirá tal espectáculo?»

También nosotros, haciendo una parodia, decimos con razón:

Ayer tarde tuvimos también toros callejeros que, á pesar de no ser más que una becerrita de dos ó tres meses con la que se divertieron inoportunamente unos vecinos, lo censura neciamente el *Diario*, mientras anunció y aplaudió que en Uldecona se corrieran toros de cuatro á cinco años.

Continúa el Sr. Alcalde consintiendo las inmoralidades escandalosas en el distrito de Roquetas, á pesar de prohibirlas todas las leyes divinas y humanas.

Las protestas de las gentes sensatas por haberse resucitado en Roquetas los hominosos tiempos de Luis Candelas y de Juan Portela, son inútiles, pues, ¿qué le importan al *Diario* y á

sus compadres las manifestaciones de reprobación del vecindario?

¿Hasta cuando, Sr. Gobernador, hasta cuando se permitirá el espectáculo repugnante de ver robadas por los amigos del *Diario* más de 40 000 pesetas del erario municipal de Roquetas?

¿Hasta cuando, Sr. Gobernador, se permitirá que los ladrones que tanto han robado, lleven hipócritamente la careta de hombres honrados por las calles, debiendo estar en presidio?

¿Hasta, cuando, Sr. Gobernador, han de seguir engañando al público a aquel *buitre togado* con humos de jefe y sus compadres con mañas de Caco?

¿Hasta cuando, señor Gobernador, hasta cuando, seguirán burlándose de la moralidad y la justicia aquella gaviilla de pérfidos y degradados que defienden sus vilezas y rapiñas desde las columnas del *Diario de Tortosa*?

El Gobernador de Barcelona

Anteayer en el expés pasó por la estación de ésta el M. I. Sr. Gobernador civil de Barcelona, D. Juan Dorela que, procedente de Valencia se dirigía á la capital de Cataluña.

A la estación salieron á saludarle el Alcalde D. Eduardo Rico y el Diputado á Cortes D. Teodoro Gonzalez.

Deseamos haya tenido un feliz viaje.

Lo sentimos

Nuestro querido amigo D. Federico A. Ferrán, el sábado último en Barcelona, tuvo la desgracia de caerse al apearse del tranvía eléctrico de Gracia, siendo arrastrado unos treinta pasos por el vehículo á consecuencia de su velocidad. Nuestro amigo, gracias á su ligereza, pudo evitarse mayores daños, no recibiendo sino una herida en la pierna y algunas leves contusiones.

Sentimos el percance y le deseamos un pronto restablecimiento.

Distinción

Hemos recibido atento B. L. M. del médico militar del Regimiento de Luchana, don José Viejobuena, ofreciéndonos su casa y consultorio en el entresuelo derecha del gobierno militar, siendo las horas de consulta de once á una.

Agradecemos la atención y le deseamos numerosa clientela.

Nuestro folletín

Reproducimos hoy las páginas publicadas ayer de nuestro folletín por haber pasado inadvertida una equivocación en la compaginación del texto.

Fiestas en Reus

Uno de los números que llamará seguramente la atención del público, será la solemne coronación de la estatua del invicto reusense Marqués de Castillejos en su monumento, acto que realizarán los voluntarios que acompañaron al general Prim, en la sangrienta jornada de Africa.

Algunas sociedades se han ofrecido con tal motivo, para formar parte de

la comitiva que aguardará á los voluntarios en la estación de los directos y pasará acto seguido á depositar la corona de bronce en el monumento, donde debe quedar como perenne recuerdo que al glorioso caudillo dedican sus compañeros.

Descubrimiento de armas

Dicen de Lérida que en el taller del cerrajero mecánico José Gaya, ha descubierto el gobernador con la guardia civil, en virtud de confidencias recibidas, 107 fusiles Remington útiles, cerca de 500 en preparación, 40 bayonetas y maquinaria y artefactos para la construcción y preparación de armas de fuego.

El juzgado ha empezado á instruir diligencias.

Ha sido detenido el titulado jefe de administración militar carlista en Cataluña, don José María Ninbo, don Jaime Folguera y don Juan Ggasech que estuvieron en el expresado taller con otros individuos.

Nueva confitería de

Queralt y Sabaté

Moncada 5.—Tortosa

Este establecimiento agradecido á sus favorecedores ha tenido á bien regalar números para la rifa de un precioso ramillete, que se verificará el 1.º de Noviembre á las diez de la mañana en la puerta del citado establecimiento.

Recomendamos el citado establecimiento por su gusto en la elaboración diaria de Confitería y Pastelería así como el gran surtido en comestibles, licores, cafés, azúcares y otros muchos difícil de recordar.

Casa especial en artículos de fantasía para bodas y bautizos.

Puntualidad en los encargos.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farcia, Barcelona.

Sección oficial

Don Santiago Cardell Torres, Juez Municipal, regente del Juzgado de instrucción y de primera instancia de la ciudad de Tortosa y su Partido por ausencia del propietario en uso de licencia.

Por el presente primer edicto hago saber: Que en méritos de la pieza separada de responsabilidad civil dimanante de la causa criminal sobre expedición de moneda falsa, contra Ramón Domenech Pagés, se saca por primera vez á la venta en pública subasta la finca siguiente:

Una heredad situada en el termino de Vandellós, partida Navalles, de

extensión veinte y un jornales equivalentes á doce hotareas, setenta y siete areas setenta y cuatro centiáreas, sembradura y garriga, lindante por Oriente con tierras de José Saladié por Poniente con los de Juan Saladié por Norte con los de Jaime Escoda y por Mediodía con tierras comunes, cuya finca no tiene arbolado; que dista de la población de Vandellos siete kilómetros, y sus vías de comunicación son de muy malas condiciones, pues no tiene mas que con mal camino de herradura, y por ello tiene un valor de seiscientas pesetas.

Se advierte que la subasta tendrá lugar el día diez de Noviembre próximo y hora de las doce de su mañana en la Sala audiencia de este Juzgado: que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del valor de tasación; y para tomar parte en la subasta deberá consignarse previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor.

Dado en Tortosa á nueve Octubre de mil novecientos, Santiago Cardell, Por M. de S.ª, Diego F. Quinzá.

Telegramas

De San Sebastián.—La familia real.—Su regreso á Madrid.

Madrid, 11.

Esta mañana ha salido de San Sebastián para esta corte la familia real.

Las calles por donde ha pasado la regia comitiva para dirigirse desde Miramar á la estación del ferrocarril, estaban invadidas por un gentío inmenso que aclamaba á los reyes.

Desde algunos balcones se han arrojado flores al paso de la real familia.

En el puente de Santa Catalina la banda municipal ha tocado la marcha real.

En la estación se encontraban todas las autoridades de San Sebastian y un público tan escogido como numeroso que ha tributado á los reyes una ovación entusiasta á su llegada.

Un piquete y una banda del regimiento han tributado en la estación los honores de ordenanza á los reyes.

Estos se han despedido afectuosamente de todas las autoridades.

A la hora marcada en el itinerario oficial se ha puesto de marcha el tren real prorrumpiendo en aquel momento en aplausos y vitores á los reyes, la multitud.

Por todos los pueblos por donde ha pasado el tren real las augustas personas han sido cumplimentadas por las autoridades y aclamadas por el público.

El viaje se efectúa sin la menor novedad.

Sinó ocurre ningún contratiempo el tren regio llegará a Madrid a las diez y media.

Los carlistas

El jefe del gobierno quita importancia a los trabajos y manejos de los carlistas y asimismo asegura que no tiene importancia tampoco lo ocurrido en Lérida.

Pí y Margall

Este hombre público ha dicho que aprendió en Barcelona la primera enseñanza en Castellano, pues eso de hablarse catalán en las escuelas es nuevo.

Dice que nunca escribió en catalán y que no por eso deja de admirar a los escritores insignes que cultivan ese idioma vigoroso.

Mazzantini

En la fonda de Lázaro en los Viveros se ha celebrado hoy el 44 aniversario del natalicio de Mazzantini.

Asistieron el ex ministro Aguilera, Benlliure, muchos actores, autores dramáticos, periodistas, toreros y admiradores de don Luis.

El explorador André

Paris 11.

Un telegrama de Chicago da la noticia de que positivamente murió hace tiempo el explorador André.

Esta noticia la ha transmitido otro

explorador que hizo una expedición por la bahía de Hutson.

Llegada de la Corte

Ha llegado sin novedad la real familia.

En el andén esperaban los ministros residentes en Madrid, capitanes generales, exministros, diputados, senadores y numeroso público.

La real familia fué vitoreada con entusiasmo repitiéndose las demostraciones de afecto en el trayecto comprendido de la estación al Palacio Real.

Madrid 11, 10'51 n.

En los Centros oficiales se ha hecho hoy el recuento de los diputados y Senadores que con sus votos puede contar el Gobierno, cuyo resultado ha sido, según me ha asegurado un conspicuo ministerial completamente favorable a la actual situación política.

Con este motivo los que se precian debien enterados decian:

— Hay Gobierno si velista para mucho tiempo.

De Marruecos

El Sr. Silvea nos ha manifestado que nunca ha puesto España dificultades a Francia para que hiciese operaciones militares en el Tuat.

Ha negado que haya recibido sobre este particular ninguna reclamación.

En último caso la que debería reclamar sería Inglaterra.

Waldersee

Paris, 11,

El generalísimo Waldersee ha publicado una alocución diciendo que a pesar de estar muy penetrado de las dificultades que hay que vencer espera y confía que muy en breve tendrá un resultado satisfactorio su gestión.

Cargos

Se dice que el director de los Registros señor Oliver ocupará una vacante de magistrado en el Tribunal Supremo, sustituyéndole en el puesto que hoy desempeña el señor Linares Astray, hijo del señor Linares Rivas.

Kruger

Paris, 11.

La Reina de Holanda ha dispuesto que se dé a Kruger los honores de Jefe de Estado.

De China

Paris 11.

Circula el rumor de que ha fallecido la emperatriz de China.

Cien mil rebeldes han derrotado a los tropas imperiales.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 a 12 mañana

y de 2 a 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

Alta novedad

Gran baratura

SOMBRERERIA LA ECONOMICA

de Antonio Delsors

3 CIUDAD 3.—TORTOSA.

Esta casa acaba de recibir un rico y abundante surtido de sombreros y gorras en todas clases a precios sumamente baratísimos.

Se admiten toda clase de composuras.

No equivocarse.

Calle de la Ciudad 3.—Tortosa

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los célebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Unico representante en España: J. Bartra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

—(12)—

l' aufici del dimoni; veniu a angañá 'ls homens com a borregos pera chuparvos vátros la breva.—Cállá, que no hi véus més que per un forat,—(l' hi hay dit féni vore que no hi antéria de estes coses:) s' ha cregut que l' hi dia—bórnia—y ¡paf! aquí hú tens perqu' has rebüt.

L' home, que 's sort com un topi, no sé lo que s' haurá cregüt, porque tot aforismat m' ha dit que «bórnia y tot no es pera 'ls meus bi gots:» y així ascapea y dona a réu. (Cinteta servia algo de minjá y béure y sen torna a la cuyna.) A casa Pepo y l' oncle Quico y a atres que 'n porto en llista, hi haurás d' aná tú pera donarlos mes tono. Los atres compays també fan tot lo que poden.

JUAN. ¿Que no minxes?
CHIMET. No tinch gana; faré un trago (béu.)

ROSA. ¿Vols una mica d' aygua?
CHIMET. Fà mal en dixü.

ROSA. Així vos sequéu. No sé quines molles l' hi guardarás a Venánsia.

CHIMET. Ya 'n posaré quan manessem.

JUAN. No dixed d' avisá a Pau y Vissen pera la reunió.

CHIMET. Y' astán avisats pera d' aquí a mitx hora.

Podries aprofitá la sortida de missa pera trobarne uns cuans allá a la plaçeta. (Fá com qui se 'n vá.) ¡Ah! L' aguassilet vá dihen—suposo que per conte del amo—que no 's dolén del tot lo macho qu' has comprat, pero que l' hi falten ferradures pera guanyá la joya que correrá 'l del Alcalde. Que si 'n cás ya 't dixará les plomes pera ferten un coixi.

JUAN. Bueno; ya vorém si 's tindrà ell que limpiá

—(9)—

CINTETA. Ha sigut aspolsan. (Lo pare fá movimen com de vulgué tráureli la brossa del ull.) Nó; ya la tinch fóra, pero ¿sab? sempre dixá una mica de cohissó (dit en intenssió).

JUAN. Pos mira, ves allí a la regadora y rentat en aygua fresca. (Cinteta se 'n vá.)

¿Y la tehua (diriginse a Rosa) quina brossa és?

ROSA. La mateixa de ma filla. ¡Pobreta! No 's mereixedora de que l' hi torsiguessen la sehua inclinació. Ella que 's tan cariñosa, tan retirada, tan bona y treballadora que no para un momen del dia.

JUAN. Aixó no hú dirás per mí que l' hi busco un bon passá y un marit deis que se 'n fá cás.

ROSA. Andreu, ya 'l coneixes, lo fill de Manuel lo de la Torre; l' home que conta en mes partit en tot lo districte. Ya véus si la pesa es de calitat. ¿Que mes pot desitjá ella?

JUAN. Un home treballadó, honrat y que l' astime y que visque per ella y pera 'n ella.

ROSA. Alto, alto!: no sembla sino que vullgues di que l' Andrevet es un criminal.

JUAN. No hu hay dit pera tan; pero ya sabs que 's mol llauzá de cascos.

ROSA. Es que es jove y de casa bona, y com no l' hi falta un duro pera gastá, no 's astrany que sigue una mica borrasqué. Además té un tracte tan paliciano que ya casi té mes partit qu' el seu pare.

JUAN. Aixó y no 'l ben astá de ta fille es lo que 't fá obrí l' ull. Per lo dimoni de la política hú sacrificques tot; pero ya 't dich desde ara que

ZAPATERIA

y almacén de calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornoría, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Libros de texto

para el Colegio de San Luís y Seminario conciliar de Tortosa

De venta en la librería de

Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

—(10)—

no sirà a ta filla la que portes a la fra. La tranquilitat de la casa es la política mes sàbia y que Deu mana.

JUAN. Chica, chica, qué sabuda t' has tornat. T' haurém de fé diputada. Cinteta farà 'l que l' hi digue 'l seu pare, que no vol sino 'l seu bé.

ROSA. La tehua ambició dirás. Los pares no tenim obligació de tórse la bona inclinació dels fills, sino encaminarlos y aconsellarlos cuan van torsuts.

JUAN. Yo sé lo que tinch que fé. ¿Y qui es este gendre que 'm teniu buscat?

ROSA. Pos.... Quelo.

JUAN. ¿Quelo, has dit? ¿Lo mosso? ¿Que t' has tornat boixa? Si nó ti un páam de terra ahon girtarse ni un tros de pá....

ROSA. Tampoch tú 'l tenies cuan me rondaves, y engracies a Deu no mos ham gitat may sense sopá ni mos ha faltat armonía, hasta fá poch per culpa tehua.

JUAN. Aixó es tirarme en cara....

ROSA. No, aixó es vullguerte dí, qu' ells poden sé tan felissos com natros ham sigut.

JUAN. Pero yo era yo y sense pa ni puchana tenia vot y véu lo mateix en eleccions que 'n totes parts.

ROSA. Lo Quelo ancara que no ha dit rés, te véu y vót de pés en lo cor de ta filla.

JUAN. Astá bé. Yo com autoritat lo dixeré suspés de véu y vot.

CINTETA. (Entrán per la porta del corral). Pare, mare, miren quins óus mes grossos ha póst

—(11)—

la rossa, la que Quelo vá portá de la masada.

JUAN. Si que son grossos: m' els faréu pera amorá y la rossa en arrós pera mitx dia.

CINTETA. (Apart.) Lo que 's la rossa que 's limpie: la negra l' hi faré.

ROSA. ¿Com los vols, en una truyteta en alla?

JUAN. Fesme 'ls ferrats.

ESSENA 3.ª

Los mateizos y Chímét que entra.

CHIMET. Pero no de les potes.

JUAN. ¡Ola! ¿Ets tú?

CHIMET. Chéich, casi no hú sé si soch yo. Vinch aspeat de tan de corre d' aquí per 'allá, y en una boca mes seca que la pols del camí.

JUAN. Pórtali mós y trago pera que se l' ablanix-que. (Vá Cinteta á buscaro).

CHIMET. Chéich de Deu; ¡astán mol durs de pelá! Tots s' ascusen dihen que tenen compromises adquirits, favors rebuts, viatges qu' han de fé, y que se yo les magarrufes que 'm posen pera traurem de davant. Pero yo férm que férm y en la parauleria que Deu m' ha donat, á uns los convenso prometén y á uns atres amenassán. Ya m' han tret lo caga-trons (no 'n tenia prou en *Ilustrina*), pero yo no 'n fax cás y llampeixo. Si no astán les dones al pelo, tot vá com una seda; pero a 'n elles les tinch mes temó q' á una pedregada en sech. Mira, toca, es un bony que m' ha fet la bórnia del sort en un cop de setra. — ¡Lladres! m' ha dit, féu